

Édito

COVID et Après ?

Nous venons tous de traverser une période inédite tant au niveau national que local, voire familial avec cette pandémie de COVID 19, période imprévue et dont nous ne mesurons pas encore à ce jour toutes les conséquences...

Malgré les mesures gouvernementales imposant un confinement généralisé de la population, Solidarité Paysans En Auvergne (SPEA) a continué son action d'accompagnement et de présence auprès des agriculteurs demandeurs de notre soutien.

Nous avons certes dû nous adapter, notamment avec le recours au chômage partiel pour nos salariées et ce dans le but de maintenir notre équipe d'intervention mobilisée en vue d'être opérationnelle pour la période de sortie de crise qui s'annonce.

Heureusement durant cette période les paysans sont surtout occupés par les travaux des champs ce qui a limité nos interventions sur le terrain. Néanmoins l'appréciation par téléphone des situations est relative. Nous craignons de découvrir que les situations financières et l'état psychologique de ceux que nous accompagnons se soient dégradés durant cette période.

Nous ne savons rien de l'après COVID qui s'amorce, mais l'on peut redouter déjà une augmentation des appels autour de septembre. Il nous faudra alors mobiliser la totalité de nos forces vives pour répondre à cette demande...

Nous aurons besoin de l'engagement de tous nos soutiens : financeurs publics, institutionnels, partenaires dans le cadre des appels à projet auxquels nous répondons ... mais il faudra j'en suis convaincu aller au-delà et solliciter un soutien privé fort que ce soit - bien qu'en cette période difficile économiquement - à travers le mécénat d'entreprise susceptible d'apporter leur concours financier, mais aussi et surtout via le recours aux dons participatifs des particuliers.

Pour ce faire nous devons compter sur la mobilisation de chacun de nous, bénévoles, salariées, sympathisants de notre cause, anciens agriculteurs accompagnés, car l'après Covid ne s'annonce pas comme un long fleuve tranquille pour notre association en matière de financement et donc de pérennité.

Alors sachons anticiper ces perspectives, remontons-nous les manches pour permettre à SPEA de maintenir et de développer son action de soutien en faveur des agriculteurs et de leurs familles qui nous sollicitent. Il en va de la responsabilité de notre engagement à tous...

Xavier GUIBERT

Co-président SPEA





Les derniers soupirs de l'agriculture familiale

Depuis les années 1870 à ce jour, le déclin de l'agriculture familiale en France s'est opéré à plus ou moins grande vitesse. Plusieurs facteurs y ont contribué :

- Les découvertes scientifiques successives : la vapeur, le moteur thermique, l'arrivée de l'électricité, la robotique, la recherche agronomique et bien d'autres encore créèrent une conjoncture qui apporta une modernité sans précédent.
- Les deux grandes guerres et les différentes politiques agricoles firent éclater la structure paysanne.
- L'aspiration de cette communauté à sortir de sa précarité et obtenir les mêmes reconnaissances que les autres catégories sociales.

Le Traité de Rome en 1957 instaura la libre circulation des produits et la création de la PAC* en 1962 avec pour objectif augmenter la production et la sécurité alimentaire. Cet ensemble de paramètres provoqua des exodes ruraux plus ou moins importants selon les périodes. Les grandes régions céréalières, à la pointe du progrès, donnèrent le ton et l'on assista à la naissance des premiers « chefs d'entreprise » ayant pour objectif de :

- . Réduire la main d'œuvre salariale trop coûteuse suite à l'instauration des charges sociales et la réduction du temps de travail ;
- . Modifier le parcellaire de leur ferme afin d'obtenir une mécanisation optimale ;
- . S'agrandir à outrance pour rentabiliser les investissements de plus en plus importants accordés par la banque.

A cela s'ajoute la monoculture au détriment de l'élevage et de l'équilibre agronomique.

Ce phénomène attend quelques décennies de plus pour gagner les zones de piémont et de montagne, pénalisées par le relief et l'orientation d'élevage. Il repart en force avec l'arrivée des quotas laitiers dans les années 80 et l'impact des primes PAC sur les revenus à compter des années 90, incitant à l'agrandissement.

Le constat est aujourd'hui sans appel. Vivre au pays et s'y nourrir, cet équilibre a été rompu.

Plus de fermes dans les villages mais de grands bâtiments à l'extérieur, comme une zone industrielle où s'agitent une ou deux personnes aux commandes de gros matériels.

Un nouveau paysage est né, plus de bocages mais de gros troupeaux laitiers parqués sur une aire d'attente proche de la stabulation où est déversée, chaque jour, la nourriture par la mélangeuse, du maïs poussant à 1100 m d'altitude concurrent de la prairie naturelle richesse de ces régions, et un endettement qui rend les hommes prisonniers du système.

Les dernières exploitations familiales qui résistent, grâce à la diversité et la transformation de leur production, via des circuits de vente de proximité, seront-elles assez nombreuses, avec de la relève, pour résister à l'appétit d'agrandissement de ce monde agricole ? Ces dernières restent les témoins d'un passé qui avait des repères et un rapport bienveillant pour la nature et l'environnement. Il y avait ce lien à la terre et au territoire qui était l'âme du monde paysan.

Souhaitons que de jeunes passionnés prennent le relai pour éviter la fin de ces fermes familiales, gardiennes des richesses de ces territoires ruraux.

Jean-Pierre LOMBARD
Administrateur SPEA

* Politique Agricole Commune

Courrier aux bénévoles :

Cet article a été écrit en novembre 2019 et actualisé en avril 2020 ; certaines informations sont susceptibles d'évoluer d'ici à la parution du journal le Tintamarre.

Point sur la situation financière de Solidarité Paysans en Auvergne

Bonjour à toutes et tous,

Quand on s'adresse à vous, adhérents et bénévoles des associations départementales, on s'adresse à des militants de l'accompagnement des agriculteurs en difficulté, pas à des passionnés de financement de boutique. Pourtant vous avez été alertés puis sollicités par les salariées de Solidarité Paysans sur la situation financière préoccupante de notre association régionale. Dans le cas où cette situation devait perdurer, l'emploi était menacé, rompant ainsi l'engagement qui nous lie à nos salariées, et fragilisant l'accompagnement, donc le cœur même de notre association.

Nos dépenses sont particulièrement bien maîtrisées, et conformes aux prévisions que l'on fait d'année en année. Près de 85% des dépenses sont consacrées à la masse salariale et aux frais de déplacement. Difficile donc de faire des économies de ce côté...

Nos recettes sont constituées à plus de 75% par des financements de collectivités territoriales ou de l'agence régionale de santé. Même si ce sont des financements annuels, on peut raisonnablement en espérer un renouvellement sans trop de difficultés, au moins pour l'année qui vient. Mais il en manque un bon morceau, et trouver les 50000 euros qui manquent pour boucler le budget annuel c'est un travail de tous les jours.

Alors il y a les petits ruisseaux (ceux qui font les grandes rivières) : Beaucoup d'énergie dépensée pour l'appel aux dons, pour le mécénat, pour les communautés de communes. Vous avez souvent été sollicités par les salariées pour vous mobiliser pour l'une ou l'autre tâche. Le succès n'est pas toujours au rendez-vous, mais la persévérance et la crédibilité payent !

Mais Solidarité Paysans répond aussi à des appels à projet, et, si besoin, noue des relations avec des partenaires (comme l'INRAE). C'est comme la pêche à la ligne. Il faut plein de fois lancer la ligne sans que ça morde. Et il faut aussi apprendre à pêcher, et ce n'est pas de tout repos. Et ça ne mord pas, et on a la pression du temps qui passe et du compte en banque qui baisse à vue d'œil...

Et puis là, coup sur coup, ça mord deux fois. La première, avec l'appui de Patrice RASSAT et l'arbitrage de Solidarité Paysans Nationale, la fondation Caritas nous octroie 25 000€. La deuxième fois c'est Gilles LEBRE qui nous dit où lancer la ligne, et avec ce dossier monté par Florence HERARD on obtient 30 000€ de la fondation AACUC (Anciens et Amis de la SCOP Coopérative Université Club).

Un immense merci à Patrice, Gilles et Florence, car on a de quoi équilibrer nos comptes 2019 et nous mettre à l'abri du besoin pour l'année qui vient. Mais la gestion de notre petite association nous oblige à nous projeter plus loin : Pour 2021 nous n'avons aucune perspective pour pérenniser le financement reçu du conseil départemental du Puy-de-Dôme, et aucun des autres financements ne nous est assuré. Le confinement a contraint les salariées à mettre en pause les rendez-vous physiques chez les agriculteurs accompagnés, et le ralentissement forcé de notre activité pourrait ne pas être sans conséquences sur nos subventions publiques. Alors on va rester optimiste, on va y arriver, mais il nous faut rester mobilisés et unis pour pérenniser notre budget, nos emplois et l'aide qu'on apporte aux agriculteurs en difficultés.

Jean Yves PETIOT
Trésorier SPEA

Puy-de-Dôme

L'assemblée générale (AG) du Puy-de-Dôme a eu lieu le 20 février 2020 à Chavaroux. L'occasion de revenir sur une année chargée en accompagnements : 103, dont une petite moitié concernaient des suivis RSA, et 28 étaient de nouveaux appels volontaires. L'équipe des 36 bénévoles, dont 3 nouveaux arrivés, a démultiplié les efforts à travers les binômes avec les salariées. Certains se sont particulièrement investis dans la vie associative, notamment dans la commission don et mécénat. Ils ont assuré une vingtaine de projections débats sur le film « Au nom de la terre » d'Edouard BERGEON en ville et en campagne.

Des groupes de paroles¹ ainsi que des formations sur des thèmes variés, destinées aux bénévoles, ont rythmé l'année : analyse technico-économique à partir de la compta, « appréhender les freins au changement pour accompagner les agriculteurs » (2 jours) et « comprendre les mécanismes du déni chez les personnes accompagnées ».

Une vingtaine de rencontres avec nos différents partenaires financiers et techniques ont animé la vie de l'association, permettant de maintenir les partenariats en cours et de poser nos jalons pour ceux à venir : conseil départemental 63, communautés de communes, Centres de gestion, service de remplacement, cellule AREA² de la DDT³... etc.



Photo de groupe lors de l'assemblée générale de SP63

² AREA : Aide à la Relance des Exploitations Agricoles / ³ DDT : Direction Départementale des Territoires

Allier

L'AG dans l'Allier aurait dû avoir lieu le 17 mars 2020. Annulée pour cause de confinement, les administrateurs et salariées ont fait le choix de la reporter afin qu'elle puisse avoir lieu telle que prévue initialement : en présentiel, en chair et en os. Si les réunions téléphoniques ont certes été utiles et largement utilisées pendant ces longues semaines, ces événements qui nous permettent de se retrouver physiquement sont indispensables pour la vie de l'association.

Retour sur 2019 : dans l'Allier, ce sont 84 familles que Solidarité Paysans a accompagné. L'équipe de bénévoles, forte de 35 membres dont 1 nouvelle arrivée, s'est encore une fois montrée mobilisée, que ce soit pour les accompagnements ou la vie associative :

- ◆ 3 conseils d'administration et 1 assemblée générale + 4 groupes de paroles¹ ;
- ◆ Projections-débats-visite de fermes : documentaire « Et si on parlait travail », en présence Josiane VOISIN, ergonome à l'origine du documentaire ;
- ◆ Participation à 2 débats organisés par les cinémas de Dompierre-sur-Besbre et Saint Pourçain, suite à la projection du film « Au nom de la Terre », d'Edouard BERGEON ;
- ◆ Rapprochement CER03/ SPEA : travail autour d'une charte de collaboration dans le cadre d'accompagnements communs ;
- ◆ Participation au groupe de travail piloté par la Chambre d'Agriculture, pour la mise en place d'un réseau de veille à destination des agriculteurs en difficulté.

¹ groupes de paroles : analyse et compréhension des problèmes rencontrés et recherche de solutions

En 2020

Accompagnements collectifs > une initiative originale dans les accompagnements est en train de voir le jour : des accompagnements collectifs vont être proposés à quelques petits groupes d'agriculteurs, dont certains dans l'Allier. Aborder les difficultés en collectif peut aboutir à un partage d'expériences bénéfique pour tous, apportant une pierre supplémentaire sur le chemin de l'émancipation et de l'évolution des pratiques agricoles.

Le renforcement de l'équipe bénévole est nécessaire, en particulier dans les zones du bassin de Moulins et au nord du département, n'hésitez pas à relayer l'information autour de vous.

Haute-Loire

L'AG de Solidarité Paysans Haute-Loire s'est tenue le 30 mars 2020, à Vyssac-Auteyrac. Patrice RASSAT, investi depuis de nombreuses années dans l'association a laissé la présidence à Maurice VIRAT (voir encadré ci-contre). Du côté des accompagnements plus de la moitié concernaient de nouveaux appels (11 sur 19), réalisés par une vingtaine de bénévoles investis aux côtés des accompagnatrices.

La vie associative a été ponctuée de nombreux rendez-vous au cours de l'année :

- ◆ 3 réunions d'équipe sur une journée complète organisée en 2 temps : groupes de paroles sur les dossiers accompagnés, puis échanges sur la vie de l'association départementale ;
- ◆ Des rendez-vous avec des élus et des partenaires : des communautés de communes, des conseillers départementaux, du centre de gestion CER 43...
- ◆ L'animation de 10 débats après les films « Au nom de la terre » et « Je ne veux pas être paysan » et dans le cadre du festival « Alimenterre » sur tout le territoire départemental.

Cantal

De même que pour le département de l'Allier, l'assemblée générale de Solidarité Paysans Cantal aurait dû avoir lieu durant la période de confinement. Elle a été reportée au 10 juin, ce qui permettra une rencontre physique entre membres de l'association départementale.

Sur l'année 2019, ce sont 15 fermes qui ont été accompagnées sur les terres cantaliennes, dont près de la moitié concernait de nouveaux appels. Deux accompagnements ont débuté depuis début 2020. Face à cette demande, la dizaine de bénévoles actifs



Le mot de Patrice RASSAT

"Cela fait 10 ans que nous accompagnons les agriculteurs en difficulté sur la Haute-Loire, nous pouvons faire quelques constatations. En 10 ans :

-Nous avons accompagné une cinquantaine d'agriculteurs en difficulté (AED),

-Nous avons conforté notre équipe de bénévoles, et accueilli des nouveaux.

-Nous avons fait avancer la cause des AED dans le département en mettant en avant leurs problèmes et en évitant la marginalisation des plus fragiles.

-Nous sommes aujourd'hui connu et reconnu par l'administration par certaines OPA par de nombreux salariés des OPA par les banques les collectivités locales...

-Mais nous n'avons toujours pas réussi à établir une relation réelle et durable avec les responsables du CD43 et de la Chambre d'agriculture.

Un autre point que je voudrais aborder ici, c'est la formation initiale sur l'histoire, la charte d'accompagnement, et les fondamentaux éthiques de notre association, formation à l'adresse des nouveaux bénévoles mais je vous invite fortement tous et toutes à y participer.

Merci à tous ceux qui rendent notre action plus facile, en premier lieu aux 5 salariées sans qui nous ne serions certainement pas aussi efficace particulièrement à Florence et Anne Laure qui œuvrent plus particulièrement sur le 43 ainsi qu'aux membres du CA de SPEA.

Bon anniversaire et longue vie à SP43 !"

Patrice RASSAT

Après 10 ans de responsabilité, Patrice a décidé de passer la main, et Maurice VIRAT a accepté de prendre le relais.

dans l'accompagnement est quelque peu en peine : **n'hésitez pas à proposer aux personnes de votre entourage de rejoindre l'équipe** ; nous pouvons vous aider à présenter l'association si besoin.

Au cours de l'année 2019, l'équipe s'est retrouvée deux fois lors d'un conseil d'administration et pour l'assemblée générale, organisée chez Véronique et François MENESSION, bénévoles à Solidarité Paysans Cantal.

Une projection-débat-visite de ferme a été organisée à la Miellerie de Haute Auvergne, chez Fabien HUSSER, également bénévole de l'association. La discussion a eu lieu autour du film-documentaire de Tangui LE CRAS, « Je ne veux pas être paysan ».

Enfin, les bénévoles ont participé à 2 débats organisés par les cinémas de Saint-Flour et de Murat, suite à la projection du film « Au nom de la terre ».



« Au nom de la terre » : un film, des échanges poignants

Le film d'Edouard BERGEON « Au nom de la terre », sorti en salles le 25 septembre 2019, reprend l'histoire familiale du réalisateur. Il décrit comment, petit à petit, un paysan acculé par les dettes et les montagnes de travail sombre dans une déprime implacable ; comment, poussé à bout, il finira par commettre l'irréparable.

Cette histoire fait immanquablement écho aux situations que rencontre et accompagne Solidarité Paysans : beaucoup ont reconnu dans ce film un contexte familial, même si heureusement l'issue n'est pas toujours aussi dramatique.

En Auvergne comme dans beaucoup d'autres groupes locaux Solidarité Paysans, de nombreuses projections-débats en milieu rural ont été organisées sur la fin de l'année 2019. **Merci à l'ensemble des bénévoles** des départements Allier, Puy-de-Dôme, Haute-Loire et Cantal, qui se sont mobilisés pour organiser, animer et témoigner lors de ces moments, riches en échanges et en émotions.

Opération « don militant » avec la Biocoop l'Andésite de Cournon



Dernier jour de collecte à l'Andésite, le 28 février 2020

Entre mars 2019 et mars 2020, le réseau des Biocoop qui soutient chaque année depuis 3 ans une association différente, avait choisi Solidarité Paysans. Une collecte de dons a ainsi eu lieu à l'échelle nationale, relayée dans tous les magasins locaux souhaitant participer à l'action. En tout, ce sont plus de 80 000€ qui ont été collectés sur l'ensemble des magasins Biocoop, dont 85% seront reversés aux associations locales.

En Auvergne, c'est la Biocoop de l'Andésite à Cournon qui nous a soutenus. Grâce à eux, à travers l'opération « don militant » la somme de 2 875 € a été récoltée sur 6 mois, le partenariat ayant concrètement débuté à l'automne 2019.

Au passage en caisse, il était proposé aux clients d'arrondir le montant de leur ticket à l'euro supérieur, en leur expliquant que l'intégralité de leur don serait reversé à notre association. Dans le même temps, plusieurs bénévoles de Solidarité Paysans en Auvergne se sont relayés de semaine en semaine, mobilisés pour tenir un stand d'information dans le magasin de l'Andésite.

De nombreuses discussions, voire débats, ont pu être engagés avec les clients à cette occasion, permettant d'aborder les difficultés dans le milieu agricole par le prisme des accompagnements menés par l'association.

Vers la création d'un fond de dotation « Solidarité Paysans » ?

Suite au succès du film « Au nom de la terre » Solidarité Paysans a eu une visibilité inattendue. De nombreuses sociétés et institutions ont voulu faire partenariat avec SP nationale (SPN), dont La Fondation Roi Baudouin. Sa démarche était particulière puisqu'il ne s'agissait pas de soutenir directement le fonctionnement du réseau Solidarité Paysans, mais de donner des moyens financiers à SPN pour inscrire son action dans le temps et sécuriser les associations locales, aide que nous avons appelée : « Pour un changement d'échelle du réseau Solidarité Paysans ».

Grâce à cet argent, SPN a fait appel à 2 cabinets de conseil, et a réfléchi à la création d'un Fonds de dotation (FdD). Ce serait une structure indépendante à SPN, un outil au service du réseau. Il aurait pour but de lever des fonds privés et de mécénat et de les attribuer aux SP départementales, régionales ou SP nationale.

Objectifs :

Coordonner, structurer et professionnaliser la levée de fonds privés, ~ Conforter la mission d'intérêt général des associations nationale et locales, ~ Se donner les moyens de nos ambitions politiques. ~ Sécuriser le processus de levée de fonds, les donateurs et les associations bénéficiaires.

Calendrier :

- 20 mai 2020 au 31 juillet 2020 : débats locaux et remontées des questions et interrogations ;
- 15 juin 2020 au 10 septembre 2020 : rencontres téléphoniques en inter-régions
- la phase finale du débat sera l'Assemblée générale de SP national qui se déterminera par un vote sur la proposition de création du fond de dotation. > 29 et 30 septembre.

Un fonds de dotation : c'est quoi ?

Un FdD est adossé à la structure qui le crée. C'est un organisme de mécénat destiné à réaliser, ou à aider un autre organisme à but non lucratif à réaliser une œuvre ou une mission d'intérêt général. Il est juste composé d'un Conseil d'administration et d'organes opérationnels.

Un don de 10 000€ inattendu à SPEA, merci ASM SOS !

Début juin, nous avons eu l'honneur de recevoir une petite délégation de l'association ASM SOS, pour Solidarité O Sourires, dans les locaux de la Maison des Paysans. Leur venue a été l'occasion de remettre à Solidarité Paysans en Auvergne un chèque d'une valeur de 10 000€ ! En effet ASM SOS avait lancé pendant la période de confinement un appel au don auprès des supporters du Club de l'ASM Clermont Auvergne, pour soutenir les soignants du CHU de Clermont-Ferrand dans leur travail contre l'épidémie de Covid-19. La collecte ayant été un franc succès, ASM SOS a finalement décidé de répartir la somme auprès de plusieurs associations, principalement dans le domaine du médical. Ils ont également choisi de soutenir le milieu agricole, fortement mobilisé pendant cette période de crise, à travers leur don à SPEA.

Un grand MERCI à eux et aux supporters pour leur générosité, leur don va contribuer à nous aider dans la poursuite de notre action !

**SOUTENEZ NOTRE ACTION EN
ADHÉRANT OU EN RÉADHÉRANT !**

Bulletin d'adhésion ...
... Pour soutenir votre association

Nom, Prénom

Adhère à l'association Solidarité Paysans

43 / 03 / 63 / 15 *

Date

Montant versé :

15 € de base

50 € cotisation de soutien

100 € cotisation bienfaiteur

Autre montant sympathisant

Partie à conserver

Partie à laisser à SP

Nom, Prénom

Adresse

Code postal Commune

Tél

cotise à l'association Solidarité Paysans 43 / 03 / 63 / 15 *

et verse € en chèque / espèce *

Date Signature

* = barrer ou entourer

Dates à venir et à retenir ! ...

Vie de l'association

AG SPEA (par conférence téléphonique) : 23 juin

Prochain CA SPEA : 23 juillet, Maison des Paysans, Lempdes (63)

AG de SP Allier : 1er juillet, mairie du Montet (03)

AG de SP national : 29 et 30 septembre, Bagnolet (93)

Événements

- **Tournée de théâtre-débat en Auvergne** : 4 représentations, 1 par département ! Avec la venue de la troupe amateur « Arcade », dont les membres sont issus de SP Pas-de-Calais. Représentation incluse dans la programmation du festival TRAC, théâtre de rue à Sauxillanges.
Il manque une ferme pour la représentation dans le 15 ! N'hésitez pas à vous manifester.
- **Journées visite de ferme + ciné-débat** : 2 par département, de septembre à décembre 2020. Co-organisation de l'une d'entre elles avec la FR CIVAM Auvergne, dans le cadre du festival « Terre de Possibles ».
Il manque des fermes pour accueillir l'événement dans le 15 et dans le 43 ! N'hésitez pas à nous contacter.

Formation des bénévoles de Solidarité Paysans

3 formations « Accompagner et soutenir quels que soient les obstacles à la communication » à destination des bénévoles accompagnateurs.rices ont été annulées en raison de la situation sanitaire. Elles sont reportées à l'automne et 1er trimestre 2021. Dates complètes à venir.

- **Accompagner et soutenir quels que soient les obstacles à la communication**
Date : mercredi 1er juillet 2020
Lieu : mairie, le Montet (03)
Horaire : 9h30 - 12h30
Formatrice : Céline BOURDEAUX, psychothérapeute
- **Accompagner et soutenir quels que soient les obstacles à la communication**
Date : mardi 21 juillet 2020
Lieu : maison paroissiale de Chaspuzac (43)
Horaire : 9h-17h
Formatrice : Céline BOURDEAUX, psychothérapeute

Autres formations à venir :

- Savoir utiliser les outils et démarches à disposition dans l'association pour accompagner les agriculteurs en demande
- Perfectionnement des bénévoles accompagnateurs, acquisition d'outils et de démarches au service des agriculteurs en demande

Petites annonces

- Vends presse John Dherre n° 580, 1998, pick up de 1,80m, 10000 bottes, chaînes et courroies changées
s'adresser à SP (Florence HERARD)
- Allier : secteur de DEUX CHAISES: un éleveur cherche à prendre en pension une trentaine d'UGB certifiés en agriculture biologique dès que possible.
Contact: 06 28 29 63 07

Solidarité Paysans en Auvergne

Maison des paysans - Marmillat
63370 LEMPDES



speauv@gmail.com
☎ 04.73.14.36.10
(Départements 03, 15, 43)

63@solidaritepaysans.org
☎ 04.73.14.14.74
(Département 63)

www.solidaritepaysans.org/auvergne

Avec le soutien financier de nos partenaires

